

la destruction des liens établis. Celles-ci sont appelées des combinaisons *stables*. Les autres sont des combinaisons *instables*, des unions légères qui se font et se défont avec la même facilité. Le granit des obélisques d'Égypte est encore intact après 4.000 ans et plus de nudité au grand air. Une maison de bois que rien ne protège aura bien du mal à durer cent ans.

Or, les atomes ne produisent pas seulement de la chaleur en se combinant ; ils produisent aussi de l'électricité. Ce sont des combinaisons chimiques qui déterminent les courants de nos piles électriques.

Arrêtons-nous là. Nous sommes sur le seuil de la vie organique. Avant de le franchir, essayons d'une excursion du côté de deux autres vies qui échappent également à l'entendement humain ; mais auxquelles il est bon pourtant de penser : la vie des atomes et la vie des astres. Nous en reviendrons peut-être mieux armés pour pénétrer dans le secret des autres.

JEAN MACÉ.

NOUVELLE CROISADE

De l'aveu des journaux cléricaux qui nous viennent de France, d'Italie et surtout de Belgique, les puissances européennes vont entreprendre en Chine une nouvelle croisade. Nous le croyons volontiers. On aura quelque peine à trouver un Godefroy de Bouillon, mais les Pierre l'Ermite ne manqueront pas.

Il ne faut pas oublier que Pierre l'Ermite, qui envoya tant de gens en Palestine, ne vit jamais Jérusalem. Pas plus que saint Bernard, du reste. Leur conduite rappelle celle des meneurs socialistes qui poussent les ouvriers à la grève et à ses plus horribles privations, tandis qu'eux ne se laissent manquer de rien. Pierre l'Ermite était parti pour adorer le Saint-Sépulcre, mais il manqua son but. Ce ne fut que bien plus tard que les historiens racontèrent l'histoire de son pèlerinage, inventèrent une vision, une lettre du patriarche Siméon ; mais il est reconnu aujourd'hui qu'on se trouve en présence d'une composition de rhétorique qui rentre dans la catégorie des "excitatoria."

Lorsque les journaux cléricaux poussent à la croisade en Chine, sous prétexte de venger la sainte religion catholique, apostolique et romaine, que les Boxers ont profanée en massacrant ses prêtres, ils renversent les rôles et les choses. C'est la religion des Chinois, au contraire, qui a été profanée par les missionnaires. Cela résulte de tous les documents réunis par les historiens consciencieux. Parmi ces documents, il en est qui appartiennent à l'imagerie populaire chinoise et qui donnent la clef des massacres qui ont eu lieu dernièrement et